

Hintergrundinformationen für die RWE zu den Kohleproduzenten Drummond und Prodeco/Glencore im Zusammenhang mit der paramilitärischen Gewalt in der Kohleregion Cesar, Kolumbien

- 1988** Der US-Konzern *Drummond* erwirbt erste Kohleabbaukonzessionen in Kolumbien.
- 1995** Drei Jahre nach Beginn der Arbeiten an der La Loma-Mine baut *Drummond* erste Kohle in Cesar, Kolumbien, ab.
- 1995** Der Schweizer Konzern *Glencore* erwirbt das kolumbianische Unternehmen *Prodeco* und dessen Kohleabbaukonzessionen in der Region Cesar.
- 1996** Eine Gruppe von 60 Paramilitärs wird in der Kohlebergbauregion Cesar aktiv.
- 1997** Im Jahr 1997 wurde diese Einheit um 100 weitere Bewaffnete aufgestockt. Nach Aussagen ehemaliger Paramilitärs geschah dies auf konkrete Anfrage von *Drummond*. In den Folgejahren eskaliert die paramilitärische Gewalt.
- 1999** Die in der Bergbauregion aktive paramilitärische Einheit erhält den Namen *Frente Juan Andrés Alvarez* zu Ehren des im Gefecht gestorbenen Paramilitärs Juan Andrés Alvarez Pastrana.
- 2001** Innerhalb weniger Monate werden die führenden Mitglieder der Bergarbeitergewerkschaft *SINTRAMIENERGETICA* Candido Mendez, Valmore Locarno, Victor Orcasita und Gustavo Soler von Paramilitärs ermordet.ⁱ
- 03/2006** Die Einheit *Juan Andrés Alvarez* wird offiziell aufgelöst. Zum Zeitpunkt der Entwaffnung standen 600 Mann unter Waffen.
- 07/2006** Die Zeitung *Jyllands Posten* veröffentlicht in Dänemark einen Artikel über die mögliche Verstrickung des Kohlekonzerns *Drummond* in die Ermordung der Gewerkschafter.
- 08/2006** Kurz darauf gibt der dänische Energieversorger *DONG Energy* bekannt, keine neuen Lieferverträge mit *Drummond* abzuschließen, bis die Untersuchungen abgeschlossen sind und die Unschuld des Unternehmens bezüglich der Vorwürfe festgestellt worden ist.ⁱⁱ
- 2009-2016** Auf der Webseite von *Verdad Abierta*, einem investigativen Journalisten-Netzwerk, werden diverse Artikel veröffentlicht, die die Verwicklung von *Drummond* und *Prodeco/Glencore* in die Verbrechen thematisieren. Grundlage sind vor allem Aussagen ehemaliger Paramilitärs, die insbesondere *Drummond* schwer belasten.ⁱⁱⁱ
- Seit 2010** *FIAN, urgwald* und andere machen die *RWE* und andere Energieversorger auf die Vorwürfe aufmerksam. Mitarbeitern von *RWE* sind die Vorwürfe gegen *Drummond* somit seit mindestens sechs Jahren bekannt.
- 02/2012** *RWE* und weitere europäische Energieversorger gründen die *Bettercoal Initiative*.
- 2012-2016** *FIAN, PAX* und *urgwald* informieren die *RWE* auf den HVs 2012-2016 über die Situation in Cesar und die aktuellsten Entwicklungen und fordern angemessene Maßnahmen im Sinne der UN-Leitlinien für Wirtschaft und Menschenrechte ein.

- 01/2013** Der ehemalige *Drummond*-Subunternehmer Jaime Blanco Maya wird aufgrund seiner Verwicklung in die Ermordung der Gewerkschafter zu 38 Jahren Haft verurteilt. In dem Urteil fordern die Richter die Staatsanwaltschaft auf, Ermittlungen gegen die im Verfahren belasteten *Drummond*-Mitarbeiter aufzunehmen.^{iv}
- 02/2013** Auf eine Anfrage von *FIAN* im Zusammenhang mit dem Fall Blanco Maya und den geforderten Ermittlungen gegen *Drummond*-Mitarbeiter antwortet *RWE* am 28. Februar wie folgt: „[...] Mit Bezug auf die öffentlich bekannten Informationen sehen wir derzeit keinen Grund, Vertragsbeziehungen mit *Drummond* auszusetzen. [...]“^v
- 04/2013** *FIAN* und *urgewald* veröffentlichen die Studie „*Bitter Coal. Ein Dossier über Deutschlands Steinkohleimporte*“. Nun teilt *RWE* mit, dass man aktuell keine Lieferverträge mit *Drummond* habe und man auch keine vertraglichen Beziehungen eingehen werde, “[...] bevor nicht in den USA über die Zulässigkeit eines neuerlichen Verfahrens in der Sache der von *urgewald* vorgebrachten Vorwürfe entschieden worden ist.“^{vi}
- 07/2014** Der *PAX*-Bericht *The Dark Side of Coal. Paramilitary Violence in Mining Region of Cesar, Colombia* erscheint. Die Studie basiert vor allem auf vereidigten Aussagen ehemaliger Paramilitärs. In diesen Aussagen werden *Drummond* und *Prodeco/Glencore* schwer belastet. So sollen diese sowohl strategisch und logistisch mit den Paramilitärs zusammengearbeitet als auch über Jahre die *Frente Juan Andrés Alvarez* finanziell maßgeblich unterstützt haben. Dieser Einheit wird vorgeworfen, für mindestens 3.100 Morde, über 55.000 Vertriebene und ca. 240 Verschwundene verantwortlich zu sein.^{vii}
- 08/2014** *Bettercoal* gibt bekannt, dass die Initiative das erste Audit eines Unternehmens beendet hat. Überprüft wurden die Minen von *Drummond*, nicht jedoch die Vorwürfe bezgl. der Unterstützung von und Zusammenarbeit mit Paramilitärs. *RWE* nimmt das *Bettercoal* Audit zum Anlass, die Wiederaufnahme der Geschäftsbeziehungen mit *Drummond* zu prüfen, obwohl die massiven Vorwürfe nachweislich nicht überprüft und ausgeräumt wurden.^{viii}
- 04/2016** Der dänische Energieversorger *DONG Energy* gibt bekannt, dass auch die Lieferverträge mit *Prodeco/Glencore* nach eingehender Prüfung der Situation vor Ort nicht erneuert werden, bis konkrete Maßnahmen ergriffen wurden. U.a. erwartet *DONG Energy* klare Schritte im Bereich Wiedergutmachung vergangener Verbrechen. Bemerkenswert ist, dass *DONG Energy* zwar Gründungsmitglied von *Bettercoal* ist, in Bezug auf *Drummond* und *Prodeco* aber zu einer ganz anderen Bewertung als *RWE* kommt.^{ix}
- 04-05/2016** Maira Mendez, Tochter des ermordeten Gewerkschafters Candido Mendez, warnt in Europa auf mehreren Hauptversammlungen vor weiterer Gewalt gegen Angehörige von Opfern, Gewerkschafter, Menschenrechtler und Vertriebene.
- 05/2016** Die französische Bank *BNP Paribas* gibt bekannt, schon seit 2014 keine Kredite mehr an *Drummond* zu vergeben. Als Grund für diese Entscheidung nennt die Bank die Verstrickungen von *Drummond* in Menschenrechtsverletzungen.^x
- 08/2016** Verschiedene kolumbianische Medien berichten über eine Liste mit 57 Unternehmen, deren Verwicklungen in die Finanzierung paramilitärischer Gruppen genauer untersucht werden sollen. Auf dieser Liste befindet sich auch *Drummond*. Mehrere Gerichte sollen dem Bericht zufolge Beweismaterial an ein zu schaffendes Übergangsjustiz-Tribunal (transitional justice tribunal) übergeben.^{xi}

- 09/2016** Die staatliche *Comisión Nacional de Memoria Histórica* (Nationale Kommission für Bewahrung der Geschichte) veröffentlicht den Bericht *La Maldita Tierra*, einen Bericht über die Gewalt in der Region Cesar, in dem drei neue Zeugen die Vorwürfe gegen *Drummond* und *Prodeco* stützen.^{xii}
- 09/2016** Am 11. September wird der Gemeindesprecher Néstor Martínez vor seinem Haus ermordet. Er hatte sich gegen Minenexpansionspläne von *Drummond* und für die Landrückgabe an Vertriebene eingesetzt.^{xiii}
- 09/2016** *PAX* veröffentlicht den Bericht *Civil society under threat*, in dem die verfügbaren Informationen über Drohungen und Übergriffe gegen zivilgesellschaftliche Akteure in der Bergbauregion Cesar zusammengefasst werden. Laut dieser Studie wurden mehr als 200 Menschen zwischen 2012 und September 2016 Opfer von neuen Übergriffen und Einschüchterungen.^{xiv}

STAND: Oktober 2016

Rückfragen bitte an:

Sebastian Rötters
 urgewald Büro Berlin
 Marienstr. 19/20
 10117 Berlin
 tel: 030-28482271
sebastian@urgewald.org

ⁱ Am 19. März 2001, eine Woche nach den Morden an Victor Orcasita und Valmore Locarno, wurde ein Bericht zu der Tat im Internet veröffentlicht:

<http://www.omct.org/es/human-rights-defenders/urgent-interventions/colombia/2001/03/d15293/>

ⁱⁱ Hintergrundinformationen zur DONG-Entscheidung 2006:

<https://business-humanrights.org/en/dong-decision-not-to-sign-new-contracts-with-drummond-prior-to-lawsuit-outcome>

ⁱⁱⁱ „*Juez pide investigar a funcionarios de Drummond por caso de sindicalistas*“ (18.09. 2009):

<http://www.verdadabierta.com/component/content/article/48-despojo-de-tierras/1663-juez-ordena-investigar-a-directivos-de-la-drummond-por-asesinato-de-sindicalistas>

„*La versión de 'Samario' sobre la Drummond y los 'paras'*“ (13.12. 2010):

<http://www.verdadabierta.com/component/content/article/177-entrevista/2918-la-version-de-samario-sobre-la-drummond-y-los-paras>

„*Los nexos de la Drummond y los 'paras' según 'Bam Bam'*“ (16.03.2011):

<http://www.verdadabierta.com/component/content/article/158-captura-de-rentas-publicas/3125-los-nexos-de-la-drummond-y-los-paras-segun-bam-bam>

„*Blanco Maya confiesa que fue el puente entre Drummond y 'paras'*“ (19.04. 2012):

<http://www.verdadabierta.com/lideres-de-tierras/3986-contratista-de-la-drummond-acusa-a-la-empresa-minera-de-financiar-a-los-paramilitares>

„*Los dos asesinatos por los que investigan a exdirectivo de Drummond*“ (27.05. 2015):

<http://www.verdadabierta.com/victimas-seccion/asesinatos-colectivos/5802-los-dos-asesinatos-por-los-que-investigan-a-exdirectivo-de-drummond>

„*Los duros cuestionamientos contra Glencore*“ (21.12. 2015):

<http://www.verdadabierta.com/desde-regiones/6137-los-duros-cuestionamientos-contra-glencore>

„*El reto que plantea el caso Drummond para la restitución*“ (22.02. 2016):

<http://www.verdadabierta.com/lucha-por-la-tierra/6185-el-reto-que-plantea-el-caso-drummond-para-la-restitucion>

^{iv} Urteil gegen Jaime Blanco Maya (25.01.2013), vgl. S. 80:
<http://www.fiscalia.gov.co/colombia/wp-content/uploads/110013107011-2011-0026-Jaime-Blanco-Mayo.pdf>

^v Antwortbrief von Dr. Marita Hilgenstock, RWE, an Sebastian Rötters, FIAN, vom 28.02.2013.

^{vi} „*Bitter Coal. Ein Dossier über Deutschlands Steinkohleimporte*“ (16.04.2013)
<https://www.urgewald.org/artikel/bitter-coal>
„*Scharfe Kritik an Kohle-Importen*“ (18.04.2013)
<http://www.rp-online.de/wirtschaft/scharfe-kritik-an-kohle-importen-aid-1.3338165>

^{vii} „*The Dark Side of Coal. Paramilitary Violence in the Mining Region of Cesar, Colombia*“ (Juli 2014):
<http://www.paxforpeace.nl/media/files/pax-dark-side-of-coal-final-version-web.pdf>

^{viii} „*Bettercoal completes first site-assessment at Drummond Ltd's Colombian operations*“ (22.08. 2016)
<http://bettercoal.org/news/bettercoal-completes-first-site-assessment>
„*Umstrittene RWE-Geschäfte - Dunkle Energie aus Kolumbien*“ (28.08.2014)
<http://www.sueddeutsche.de/wirtschaft/umstrittene-rwe-geschaefte-dunkle-energie-aus-kolumbien-1.2105726>

^{ix} „*Breakthrough: Danish energy company suspends blood coal imports*“ (18.04.2016):
<http://www.paxforpeace.nl/stay-informed/news/breakthrough-danish-energy-company-suspends-blood-coal-imports>

^x „*BNP Paribas suspends investments in Drummond*“ (26.05.2016):
<http://www.paxforpeace.nl/stay-informed/news/bnp-paribas-suspends-investments-in-drummond>

^{xi} „*Empresas serían investigadas por financiación de la guerra en el Tribunal Especial de Paz*“ (31.08. 2016):
<http://www.contagioradio.com/empresas-serian-investigadas-por-financiacion-de-la-guerra-en-el-tribunal-especial-de-paz-articulo-28656/>

^{xii} „*La Maldita Tierra*“ (01.09. 2016):
<http://www.centrodememoriahistorica.gov.co/informes/informes-2016/la-maldita-tierra>

^{xiii} „*Kolumbien: Bergbaukritiker ermordet*“ (15.09. 2016)
<https://www.urgewald.org/presse/kolumbien-bergbaukritiker-ermordet>

^{xiv} „*Civil society under threat*“ (15.09.2016):
<http://www.paxforpeace.nl/publications/all-publications/civil-society-under-threat>